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Presentamos a ustedes informe de nuestra labor durante el año 2020. Es muy
satisfactorio constatar que en septiembre pasado hemos cumplido 35 años de labores
ininterrumpidas gracias al esmerado trabajo de nuestros colaboradores, de las personas
que generosamente nos han apoyado con su consejo, sus recursos, sus conocimientos, a
los miembros fundadores, a todos los miembros de Junta Directiva que han participado
hoy y en diferentes momentos de la historia de la Fundación, y a la presencia de la
Comunidad Humanae Vitae. Las decisiones asumidas siempre buscando el consenso, el
acuerdo y la unanimidad han permitido su desarrollo y sostenibilidad y ante todo continuar
el propósito de nuestros fundadores, el doctor Hernán Vergara y doña María Carulla de
Vergara, de hacer comunión con el pobre, el necesitado y el enfermo mental dando la
oportunidad de que encuentren, en el acogimiento que compartimos, un ámbito de
confianza que les permita construir y fortalecer su vida con esperanza, desde sus
capacidades integrarse a las actividades diarias y asumir su vida en nuestra compañía
desde el espíritu de fe a partir del testimonio de Jesús.

El año 2020 fuertemente golpeado por la pandemia del COVID19 cambió en muchas
formas nuestras costumbres y especialmente dio origen a la búsqueda de nuevas formas
de relacionarnos desde el aislamiento social para poder preservar la vida, esto afectó de
manera importante nuestra posibilidad de albergar las personas, fue necesario recurrir a la
entrega de mercados para aliviar en alguna medida su necesidad inmediata.
En estas condiciones se entregaron 406 mercados que beneficiaron 2.036 personas, se
facilitaron también alimentos varios, de acuerdo a lo posible existente en bodega, para
aportar a un día de alimentación, ayudando a 36 familias, 108 personas, se atendieron en
desechables alimentos preparados a personas que lo solicitaron especialmente en la
puerta de la casa.
El alojamiento en el campo se conservó durante todo el año con las personas existentes
en cada lugar en ese momento, por lo que se conservó el número de acogidos, 109
personas permanentes, la Casa Pablo VI fue para 4 personas por mes en promedio
al inicio de la pandemia durante 3 meses, posteriormente se habilitaron 2 habitaciones
para el manejo del contagio con las medidas de bioseguridad previas, para poder ampliar
el acogimiento. Entre el mes de octubre y diciembre el alojamiento en la casa, con su
debido distanciamiento, fue para 10 personas por noche para un total de 18 personas por
lo que algunos salieron y dieron cabida a otros y en el campo 36 personas adicionales
estuvieron de paso habiendo asegurado previamente su procedencia y estado de salud.

En los primeros meses del año la venta de la casa en la que funciona la Casa Pablo VI
parecía inminente, habíamos iniciado la disminución de alojamientos y fue lugar de
diálogo para remitir las personas directamente al campo. Con la llegada de la pandemia
el negocio se interrumpió sin embargo continúa el interés en su venta.

Las necesidades de salud no se descuidaron, fueron atendidas inmediatamente
solicitando citas virtuales y concretando la consecución de los medicamentos a domicilio
ante las EPSs.



ACTIVIDADES ADMINISTRATIVAS:

Los miembros de Junta Directiva analizaron y apoyaron los diferentes temas y proyectos
en favor del cumplimiento del Objeto Social para sustentar la necesidad de familias, niños,
jóvenes, adultos y ancianos en dificultad.

La administración cumplió con todas las normas administrativas y contables que exige la
Ley, y apoyó en estos temas las sedes rurales del Llano, Viotá, Machetá y San José.

Respecto de los ingresos, las subvenciones fueron un rubro muy importante, nos
permitieron la compra de mercados, pago de servicios y atención de necesidades
escolares y de salud de las personas a nuestro cuidado.

El subsidio del gobierno a la nómina y a la prima –PAEF y PAP- tramitada a partir de abril
por el Contador Víctor Hernández y la Administración nos permitió cumplir con los
compromisos por este concepto oportunamente.

La Administración realizó trámites de inscripción en las EPSs, de portabilidad,
autorizaciones, solicitó medicaciones, coordinó los acompañamientos y los transportes
para que las personas acogidas pudieran estar atendidas en sus necesidades de salud.
Este año 2020 tuvo mayor exigencia por las medidas de bioseguridad, Seguridad y Salud
en el Trabajo nos creó los parámetros y dio las instrucciones a seguir para la protección
de las personas en cada lugar.

En acuerdo, para aliviar la urgencia en el aspecto laboral, las personas de la
Administración fueron diligentes para continuar su labor, trasladaron sus equipos a su
lugar de residencia y desde allí asumen las exigencias para el cumplimiento de su trabajo.

Resaltamos el trabajo de Javier Mauricio Moreno, Jefe de Talento Humano, persona
constante, precisa y eficaz con más de 10 años acompañando nuestra misión.

Los miembros de la Junta Directiva nos acompañaron y asesoraron en reuniones de
trabajo con los miembros de la Comunidad Humanae Vitae encargados de cada sede
rural y los campesinos comprometidos en ellas, con las personas encargadas de la
dirección y administración de la Clínica Santo Tomás y con la Administración de la Casa
Pablo VI para objetivar las Matrices DOFA que nos permitieron conocer y compartir a
profundidad la realidad de cada lugar para dar comienzo a iniciativas que nos permitieron
avanzar en una mejor administración. Agradecemos en este trabajo especialmente a
Elisa Montaña, María Mercedes Knowles y Martín Barrera.
Fueron invitados a participar los miembros de la Comunidad Juan Jacobo Olier Felipe
Rincón, Ana María López, Lina Marcela Barrera y María Teresa Rincón quienes con igual
compromiso nos ayudaron.

A partir de este trabajo se están haciendo reuniones virtuales semanales, en grupo, con
las personas comprometidas de cada sede y la administración, en las que se planea la
semana, se revisan los trabajos realizados y se analizan los temas y propuestas para la
semana siguiente en busca del mejoramiento de los cultivos y la producción animal.



Reuniones que con la participación y el acuerdo han integrado y alegrado las personas
con logros como la planeación para la eficacia en las tareas.

La Universidad Javeriana estuvo presente durante el segundo semestre del año con un
estudiante de Administración de Empresas quien centró su esfuerzo en el mercadeo del
café procesado, por libras y el perfeccionamiento de la etiqueta, realización del Mapa de
Procesos de la Fundación San Cipriano y la Comunidad Humanae Vitae, participó con
interés en el DOFA de la Casa Pablo VI e hizo una propuesta de etiqueta para la miel.

Manifestamos nuestro agradecimiento al padre Daniel Saldarriaga y sus colaboradores,
quienes conforman el equipo de trabajo del Banco Arquidiocesano de Alimentos, que en
forma decidida, continuaron abasteciendo los pedidos de mercado y a todas las personas
que atendieron nuestra solicitud para ayudar con alimentos a tantas personas que
conocedoras de nuestra misión nos buscaron pidiendo ayuda. También nuestra gratitud
para entidades y personas que se hicieron presentes con los regalos para la Navidad que
alegraron los niños y sus familias.

Hacemos especial mención de la presencia constante, apoyo y consejo que el padre
Ricardo Londoño y el padre Guillermo Lopera nos hicieron durante este año, tuvimos
también con ellos Eucaristía virtual diariamente y para los motivos en que necesitamos
especial compañía.

Lamentamos profundamente el fallecimiento de nuestros compañeros Julián Suárez
miembro fundador, persona con gran amor por los pobres y espíritu de servicio y
Guillermo Bernal vinculado a la Fundación desde sus inicios, constante, alegre y eficaz;
personas entrañables entre nosotros.

Cada sede rural ha preparado un informe en el que nos comparte acerca del desarrollo de
sus proyectos y sus actividades de acogimiento. Las sedes de la Fundación San Cipriano,
en Bogotá y en el campo, se han constituido en referente de las personas en busca de
ayuda, consejo, oportunidad de diálogo o apoyo para su necesidad.

Beatriz Restrepo
Representante Legal Suplente

ACOGIMIENTO EN LA CASA PABLO VI – Bogotá
Objetivo de la sede Casa Pablo VI
Ser lugar de encuentro y de diálogo donde se inicia la vida de “mesa compartida”,
compartimos la mesa, el techo, las actividades de la casa y la oración, lugar para
escuchar la situación de cada persona en dificultad a partir de su historia y su presente.
Buscar caminos para la salud en todos sus aspectos y especialmente el cuidado de la
vida.
Posibilidad de optar por la vida en el campo y las actividades agropecuarias desde el
principio de la producción en acuerdo y para la comunión de unos con otros.



Ser lugar de acogimiento para personas que por enfermedad o por diferentes trámites
vienen del campo.
Dar a conocer nuestros propósitos como creyentes, dentro del Espíritu de la fe y de la
Iglesia.

Responsable de la sede en el año 2020
María Gómez Sáenz estudiante de preuniversitario, activa, amable y con habilidades para
actividades de cocina, acompañó la casa de enero a marzo.
Beatriz Restrepo como miembro de la Comunidad Humanae Vitae, Acompañé y participé
en las actividades de la casa, durante el día, de enero a marzo.
Julián Suárez Flórez (q.e.p.d.) estuvo a cargo de la administración de la Casa
especialmente a partir del inicio de la pandemia, con libertad y confianza atendió a
quienes pidieron ayuda, con la medidas necesaria para la bioseguridad
.
La Casa Pablo VI acogió durante el año las siguientes personas:

- Una madre cabeza de familia con dificultad de atender a su hija de 6 años en
riesgo de perderla ante Bienestar Familiar compartió vivió por seis meses entre
nosotros. Su hija fue entregada a su hermana con posibilidades de acompañarla,
educarla y atenderla conservando el vínculo con su madre.

- Una persona mayor que desde el año 2019, fue entregada a por su hijo para
nuestro cuidado por dificultades económicas, persona alegre que se integra
fácilmente.

- Un joven que en su proceso de rehabilitación por adicciones pidió la oportunidad
de compartir la vida con nosotros, ayuda en las tareas de bodega especialmente
organizando los mercados.

- Un adulto que por necesidades médicas y proximidad a una cirugía, suspendida
temporalmente por el Covid19, vino del campo en varias oportunidades por
urgencia.  Su cirugía fue realizada y en su convalecencia fue cuidado en la casa.

- Un adulto enfermo mental, muy cercano a la Comunidad Humanae Vitae, quien
por muchos años tomó sus alimentaciones en la casa, al iniciar la pandemia se
atendió con mercados, ante su imposibilidad de cocinar se le facilitaron los
alimentos empacados para llevar a casa, posteriormente fue recibido en la casa al
haber terminado hospitalización y no tener donde llegar.

- Un padre de familia, enfermo mental, separado de su esposa y de sus hijos con
interés de construir vínculos de confianza que le permitieran acercarse a sus hijos
y reintegrarse al trabajo, posibilidad que sería pensada desde la opción de asumir
su vida en el campo.

- Persona muy cercana a la Comunidad Humanae Vitae que reinició su vida con
nosotros al integrarse nuevamente a la Comunidad, auxiliar de enfermería, alegre
y colaboradora.

- Campesino que por motivos de salud vino en varias oportunidades a recibir
atención médica presencial tras superar una cirugía y tratamiento de cáncer.

- Indígena Paéz, hijo por adopción de la Comunidad Humanae Vitae, con epilepsia,
quien después de residir por espacio de seis meses con sus familiares en el
Cauca, pide ayuda para regresar por dificultades en la convivencia.



- Campesina del Llano por urgencia médica de su hijo hospitalizado en el Hospital
Militar es acogida para que pueda hacer acompañamiento a su hijo mientras el
tratamiento.

- Señor de Ibagué que opta por la vida en el campo mientras el tratamiento de su
hija en Bogotá, vive con nosotros en Viotá, viene urgencias oftalmológicas.

- Madre enferma mental, con su hija en custodia, entregada por el ICBF a nosotros
en la sede de San José para su cuidado, viene del Llano, después de terminar su
hospitalización solicita alojamiento y compañía.

- Dos jóvenes que egresadas de la Clínica Santo Tomás están de paso hacia
nuestra sede rural en Viotá, han hecho la opción de vivir en el campo
acompañadas por sus padres.

- Joven proveniente de Viotá, acompañado de su hermano, para proceso de
hospitalización por su interés de rehabilitartarse de la adicción.

- Señora indigente que por necesidades de salud es atendida en la Casa Pablo VI.

“La comunidad vive de la convicción de que los bienes del espíritu son más reales y
determinantes que los bienes materiales y por esto comparte los bienes materiales como
testimonio de que comparte los bienes espirituales”

Hernán Vergara Delgado, El Dios que Actúa - Una
Alternativa Económica desde el Planteamiento Cristiano de la Vida en Sociedad, enero 15 de 1985

Beatriz Restrepo Isaza
Representante Legal Suplente

Sede: Santa María – Machetá
Objetivos de la Sede

La sede de macheta tiene como objetivo promover la convivencia pacífica en condiciones de

dignidad, respeto, comunicación asertiva, responsabilidad y el acogimiento a favor de la salud

mental por medio de la convivencia en confianza cristiana y la capacitación de toma de decisiones

en relaciones sinérgicas en un ambiente rural, generando colectivamente recursos para el auto

sostenimiento.

Equipo responsable de gestión de la sede en el año 2020

● Jorge Luis Rincón tiene un liderazgo e iniciativa de resolución de necesidades, como su

entrega hacia la vida de comunión y trabajo de la finca.

● Julio Merardo Piracon es un trabajador incansable, formado desde pequeño hace las

actividades con precisión y disfruta de la cocina y la convivencia.

● Darío Salazar ha encontrado pasión en el cuidado de los pollos y las gallinas, es muy

cuidadoso y detallista en sus actividades y es muy colaborador con los vecinos de la

vereda.

● José Abraham Polanco es campesino tolimense conocedor del café y el ganado y lidera las

actividades del cultivo para su mayor aprovechamiento y el manejo de los animales.



● Adonai Losada es el soporte alimentario en la sede y persona fundamental en el cuidado

de sus hijos y de sus nietos.

Estos se integran para evaluar cada semana de trabajo y convivencia y para planear la siguiente,

desarrollando así una administración colectiva e individual conjunta.

Componente agropecuario

Como actividad principal agrícola de la sede se tiene la cosecha de café que finaliza a principios de

año y comienza a final de año. Este año se recolectaron aproximadamente 2.700 kg de café en la

cosecha finalizada en los primeros meses del año y 2.700 kg de café en la cosecha de final de año,

de esta última se reservaron 400 kg para el Concurso Nacional de Café Suave de la Federación

Cafetera, en la cual clasificamos la primera fase y 70 kg para el regalo hacia los donantes y

colaboradores de la fundación.

También tenemos el cultivo de plátanos, el cual dio aproximadamente dos racimos mensuales y

sirvió para autoconsumo e intercambio por verduras. Hay árboles de limones, watila y brevos que

sirven para el autoconsumo.

Como actividad secundaria agropecuaria, las gallinas, patos, gallinetas, cerdos, vacas y terneros

juegan un rol importante en la vida en la sede. Estos producen materia orgánica viva para los

abonos de los cultivos de la sede. La venta de estos fue por aproximadamente 10 patos, 20 pollos y

2 terneros 10 cerdos.

Los huevos fueron una fuente de autoconsumo e ingreso, los que se vendieron fueron

aproximadamente 180 unidades mensuales, para un total de 2.160 unidades en el año.

La leche fue otra fuente importante de consumo e ingresos, se vendieron aproximadamente 150

litros mensuales para un total de 1.800 litros en el año.

La sede también cuenta con un bosque de eucaliptos, los cuales son muy útiles para la leña diaria y

los postes de madera necesarios para las cercas, zanjas, los animales y otras tareas.

Componente vocacional

Durante este año se llevó una vida en comunidad estructurada, conformada por un equipo

permanente de cuatro personas capaces de vivir en paz, solidaridad, ayuda mutua, compartir

social y laboral, confianza y crecimiento espiritual y personal. La casa en la que residen es lugar de

acogimiento para quienes necesitan de ellos y de su entorno para atender necesidades

fundamentales y de otros diversos tipos.

Esta comunidad llevo una administración colectiva, hecho en sintonía con los acuerdos que

establecen tanto de la tierra como de la vida en comunión, en la cual se integraron a un equipo de

trabajo de un campesino experto en café y su esposa encargada de la cocina. En la sede

compartieron la vida permanentemente con dos hijos de este matrimonio y dos nietos menores.

Se unió durante once meses un joven que aceptó ensayar su vocación campesina. Además, la casa

acogió a una mujer de tercera edad, acompañada por una auxiliar de enfermería durante ocho

meses, esta última desarrolló interés por la huerta que comenzó. También se acogió a una madre

venezolana con sus dos hijos menores durante tres meses. Finalmente, tres jóvenes optaron por



unirse a este estilo de vida y participar en la vida en comunidad durante la época de cosecha de

café.

Se integraron a la convivencia en la sede en el periodo de recolección de café cinco mujeres y tres

hombres de la vecindad.

Residentes durante el año
Hombres 8
Mujeres 3
Niños 2
Niñas 2

Recursos y referentes externos

La misión y el cumplimiento del objetivo lo podemos cumplir gracias a la presencia, en los

alimentos de la donación a la Fundación de la señorita Elisabeth Mesa quien por medio del Banco

de Alimentos apoya este programa.

La presencia de Jorge Luis Rincón y su donación mensual de para el sostenimiento y

mantenimiento de la finca

Don Sebastián Carbone y su esposa doña María y sus hijos son solidarios con este programa por

medio de un bulto de concentrado mensualmente.

La presencia del matrimonio de María Mercedes Knowles, y su esposo Roberto son una presencia

en Machetá, que desde su residencia están atentos a las necesidades de la Fundación y de este

proyecto.

La Junta Directiva con su presencia ordenadora de la Fundación San Cipriano, Beatriz Restrepo

quien abastece las necesidades desde Bogotá que le solicitamos.

La presencia y acompañamiento de la comunidad Juan Jacobo Olier, con sus dos agrónomos Felipe

Rincón y Ana María que han colaborado en la dirección de la finca y capacitación en procesos de

organización y optimización.

El acompañamiento del padre Pedro, párroco del municipio, y los vecinos con quienes

compartimos la vida y que permiten crear un ambiente pacífico y laborioso

Sucesos dentro del marco legal:

Se realizaron actividades que involucraron a la comunidad del municipio como la novena de

navidad, misas y entrega de regalos en diciembre. Hemos hecho presencia solidaria como de igual

manera la hemos recibido en los miembros de la vereda generando un clima de tranquilidad en

medio de la pandemia.

Se integraron a la vida en comunidad también varios vecinos en el trabajo de la tierra para

actividades necesarias, como las guadañadas, arreglo de aguas y tratamientos veterinarios.

Gestión sector público o privado:



La aparición del COVID 19 implicó restricción para la protección de la vida de manera obligatoria

por parte de las autoridades del municipio y de acuerdo con las medidas de bioseguridad para

todos los miembros que residen y se benefician de este proyecto. Esto implicó la novedosa

implementación de la virtualidad de las eucaristías y reuniones con los otros programas de la

Fundación San Cipriano en los 4 municipios donde desarrolla sus actividades.

Se cumplieron con las medidas de bioseguridad necesarias, como la desinfección de los espacios,

el distanciamiento de 2 metros, tapabocas permanente, puntos de desinfección de manos y

zapatos, y cambio de ropa cuando alguien externo a la finca llegaba.

Defensa Ambiental

Por la fidelidad a nuestro fundador, el trabajo que realizamos lo hacemos en miras a que “el

hombre y la naturaleza son presentados en la Biblia como criaturas nacidas del amor expansivo y

del poder de Dios, y están unidas en solidaridad indisoluble para la vida y para la muerte. El reposo

sabático, que ha de proteger al hombre contra la alienación del sobreesfuerzo, ha de proteger

igualmente a la naturaleza contra los desgastes del uso excesivo. Dios destina la naturaleza al

servicio del hombre, pero no deja a éste libertad de hacer de ella lo que a bien tenga” (La fé

Guardiana del Medio Ambiente, Hernán Vergara Delgado). Construimos ambientes de protección

que protegen la vida y la naturaleza.

Terminamos este informe dando gracias a Dios de un nuevo año cumplido y traemos unas palabras

de la reflexión de San Cipriano: “La voluntad de Dios es la que Cristo enseñó y cumplió: humildad

en la conducta, firmeza en la fe, reserva en las palabras, rectitud en los hechos, misericordia en las

obras, orden en las costumbres, no hacer ofensas a nadie y saber tolerar las que se hacen, guardar

paz con los hermanos, amar a Dios de todo corazón, amarle porque es Padre, temerle porque es

Dios; no anteponer nada a Cristo, porque tampoco Él antepuso nada a nosotros.” (Tratado sobre el

Padre Nuestro, San Cipriano).

Jorge Luis Rincón Cardona



1-. Sede: San José de Suaita, Santander.
Sede denominada “San José”, en predios propios que comprenden
edificaciones, áreas de explotación agropecuaria y las antiguas instalaciones
de la Fábrica de Hilados y Tejidos del corregimiento de San José de Suaita,
del municipio de Suaita, Departamento de Santander, con autonomía de
manejo programático y presupuestal, correspondientes al Objeto Social de la
Fundación y con las facultades, actividades y marcos presupuestales que le
fija la Junta Directiva.

2-. Objetivo de la Sede:

Hacer presencia ordenadora en una región colombiana rural deprimida con
fundamentos de nuestro fundador Hernán Vergara a favor de la convivencia
pacífica y  la salud mental.

3-. Responsables de la Sede: La Fundación San Cipriano está liderada por la
doctora Luisa Victoria Jaramillo, en compañía de los señores Francisco
Bautista y Arnulfo Castro, campesinos de entrega total a su vocación a favor
del trabajo agropecuario.
La doctora Luisa lidera los procesos de la Fundación San Cipriano en este
lugar. Francisco vive en el bosque y es reconocido por los profesores de la
Universidad Nacional de Bogotá y Universidad de Santander quienes visitan
periódicamente este bosque por su riqueza en especies vegetales y animales,
como un guía irremplazable por su conocimiento de este ambiente.
Es guardabosques, apicultor, guía y amante del medioambiente. Arnulfo está
al frente de los cultivos de la Fundación como son principalmente el café, el
plátano, los aguacates, y los mandarinos.

4-. Componente económico:
ACTIVIDAD DE APICULTURA
Se hizo mantenimiento a las colmenas, hubo producción de miel de abejas
que fue cosechada en el mes de noviembre.

En diciembre recibimos visita del señor Gilberto Rodríguez quien en acuerdo
con Daniel Correa, hizo una visita a la finca en la propuesta de hacer un
proyecto para establecer más colmenas de abejas, por fases, y producir
miel y otros productos derivados de ellas.



DESCRIPCIÓN DE LOS CULTIVOS:

Se conserva la misma cantidad de cultivos, se les hizo el mantenimiento y
cuidado correspondiente a  cada uno de ellos.

CAFE:

Se continúa con cinco mil plantas en la Ormeria, este año hubo buena
producción y se vendió a buen precio, se realizó soqueos a las plantas más
antiguas para ir renovando.

El PLÁTANO:

se conserva el cultivo en la ormeria, cosechamos para el consumo en la
despensa y personas que habitan en la fundación, hay alrededor de 300
plantas, con renovaciones  periódicas, proyrectamos trasladar el  cultivo.

CÍTRICOS:

Contamos con unos árboles antiguos, los cuales proyectamos poder
renovar y aumentar ya que sería de gran aporte para la parte productiva
de la fundación.

AGUACATES:

De igual manera se sostienen los que hay, con buenas cosechas para
suplir  la  despensa y  compartir con las  persona

GANADERÍA
Se realizó mantenimiento de potreros (Pastos) durante todo el año, en
especial en tiempo de invierno en el que por las lluvias el pasto crece más
rápidamente. El ganado al aumento continua en compañía con el señor
Francisco Bautista, el cual se reparte entre la meseta y en los potreros



de la parte baja de la finca según la necesidad. Del ganado también
nos suplimos en el servicio para obtener proteínas y la leche, en apoyo al
Programa, actualmente hay 34 cabezas de las dos partes; 17 de la
Fundación y  17 de Francisco Bautista

5-.RESERVA FORESTAL Y CUIDADO DEL BOSQUE DE LA MESETA
● En el año 2020 fueron realizadas todas las actividades que salvaguardan

el bosque, mantenimiento y el cuidado del mismo, cuidado de los
reservorios y nacimientos de agua, cuidado especial para las especies que
los estudios de la Universidad Nacional y la Universidad Industrial de
Santander han encontrado. garantizando así la protección del medio
ambiente en el bosque como fuente de agua para este programa y para la
comunidad de la localidad.
Se hizo siembra de árboles regularmente, para que haya espacio de
tiempo entre unos y otros.
La Reserva La Meseta, continúa delimitada, se hicieron rondas para su
cuidado y protección.

● Se canceló a Resnatur, Reserva Natural de la Sociedad Civil, la cuota de
sostenimiento de la Reserva La Meseta.
Se delegó en el señor César Augusto Marulanda Hernández, representante

legal de la Reserva Natural Nuestro Sueño, la representación en la XXX
Asamblea General Ordinaria de Resnatur.

HALLAZGO DE NUEVAS PLANTAS EN SUAITA



Besleria fallax y Columnea skogii son tipos de hierbas pequeñas de flores vistosas; Aiphanes
graminifolia y Geonoma santenderensis son palmas de cuatro o cinco metros de altura;
y Pachira mutisiana es un árbol de gran altura.
El hallazgo hace parte de una investigación en la que biólogos de la Universidad Nacional han
inventariado 714 especies y clasificado 239 plantas útiles, 118 especies medicinales, 69
especies de leña, 5 especies de tubérculos silvestres y 32 maderables finos.
El Instituto de Ciencias Naturales de la U.N. (ICN) ha realizado una extensa investigación en la
inspección de policía de San José de Suaita (Santander), en torno a un área de conservación
denominada La Meseta, una zona de 600 hectáreas que se encuentra entre 1.500 y 2.500
metros de altura.
 Edgar Linares, profesor del ICN, afirma que han logrado inventariar 714 especies de la región,
de las cuales cinco son nuevas especies de plantas. Estas han sido descritas gracias al trabajo
adelantado en la zona desde el 2001.
“El proyecto busca revertir a la sociedad el conocimiento que beneficia a la Universidad,
empleando dicho espacio para la investigación”, sostiene el profesor Linares.
Agrega que, por esta razón, el ICN ha querido realizar un trabajo de extensión solidaria para
que los pobladores también se beneficien del conocimiento que sale de su región. En este
sentido, han creado una línea ligada a las especies útiles de la zona, su uso y el estado en el
que se encuentran.
 El bore es una de las especies que crecen en las cuencas de la selva. Esta planta, hermana de
los anturios, produce tubérculos de gran tamaño, con alto contenido de almidón y de mucha
importancia alimenticia para indígenas y campesinos. Además es utilizada en la alimentación
de cerdos, gallinas y peces.



En cuanto a los maderables, la región cuenta con una buena cantidad de maderas tipo cedro
y varios árboles padrotes que producen semillas permanentemente, las cuales generan
plántulas potenciales para la producción de madera. Este material es útil en el proceso de
producción de la panela, pues mantiene encendidas las hornillas de las fábricas de
producción.
Con respecto a plantas medicinales, el profesor destaca que hay gran diversidad de
aromáticas que utilizan los pobladores para tratar dolor de cabeza, nervios, cólicos, dolores
musculares, entre otros.
El cordoncillo, de la familia de las Piperáceas, es una planta muy utilizada por las escuelas de
química y de farmacia para estudiar sus moléculas.
Toda esta información es el insumo del proyecto dirigido a la comunidad, el cual busca, entre
otros fines, la creación de cartillas para la escuela con elementos del entorno, que refuercen
el conocimiento de los menores y lo fortalezcan en torno al territorio, para que en el futuro
hereden una región diversa y vean la importancia de conservarla.

ACUEDUCTO Estuvimos pendientes del acueducto con cambio de llaves
cuando fue necesario, reparaciones y limpieza de la bocatoma en tiempos de
invierno. En el cuidado del acueducto nos colaboran el señor Laureano
Bravo y Lourdes  Riaño quienes  habitan  cerca  de los  tanques.

5-. Componente Vocacional

Vida estructurada a favor de la vida en la confianza cristiana entre las
personas y/o en el ordenamiento civil.

Testimonio de vida hacia la salud mental que integra a los habitantes,
profesionales santandereanos de todas las áreas desde la vida
campesina hasta los profesionales de la salud mental.

El uso de la tierra para la defensa de la vida en los cultivos hortícolas y
en la defensa del medio ambiente con el cuidado del bosque “La
Meseta” constituido en Reserva Forestal.

PROYECTO DE PROTECCIÓN CONJUNTO CON LA CLÍNICA SANTO
TOMÁS

En marzo del 2020 se creó un programa para el desarrollo de la custodia una
niña menor de edad y para la atención a su familia en condiciones de
vulnerabilidad con el propósito de protegerla de forma potencial de abandono
dentro de la aplicación del principio de mantenimiento de la unidad familiar.



PERSONAS ACOGIDAS

Tuvimos con nosotros una niña de 4 años 5 meses, está bajo la custodia y
cuidado de la Fundación San Cipriano, por las razones del estado de salud
mental de su progenitora, se le ha facilitado todo lo necesario para su
crecimiento y desarrollo, la niña permanece en una de las casitas de La
Fundación con mi presencia y en compañía de su cuidadora Doris Pardo.
Ingresa en febrero al Hogar Infantil “El Bosquecillo” de San José de Suaita,
lugar donde viene recibiendo atención educativa, por motivos de la
Pandemia el Jardín suspende la asistencia presencial, pero se continúa
virtualmente, se realizan llamadas periódicas para el seguimiento de sus
actividades en casa; con reconocimiento excelente por parte de jardín El
Bosquecillo.

La Fundación San Cipriano acoge también una joven de 15 años, continúa
sus estudios de secundaria; por la Pandemia pasó a modo virtual sacando
con éxito su grado noveno terminando Básica Secundaria.

6-. COMPONENTE JURÍDICO:
En un proceso de restitución el 29 de noviembre 2020 finaliza el proceso de
restitución de la casa habitación denominada San Cristóbal ante el Juzgado
de Suaita.

7-. REFERENTES EXTERNOS:
La Fundación San Cipriano está relacionada con la Clínica Santo Tomás y la
Asociación Hernán Vergara quienes están en San José al frente del Programa
de la III Fase de Farmacodependencia de la Clínica.
La doctora Martha Eugenia Duque abogada nacida en el Socorro Santander,
durante este año 2020 inició dando apoyo al equipo de la Fundación con su
presencia en las reuniones semanales de revisión de tareas y de planeación
de las mismas lo que agradece este programa grandemente por sus frutos en
la proyección de su equipo responsable. Realizamos reuniones periódicas
con Arnulfo Castro, Francisco Bautista con la compañía virtual de la doctora
Martha Eugenia Duque en estas reuniones preparamos el Dofa que
presentamos  a la junta directiva.

La presencia del padre Wilmar Barragan señor párroco de San José de
Suaita, quien durante la pandemia hizo presencia solidaria y religiosa.
Tuvimos diálogo permanente con el párroco y participamos de forma
constante en las diferentes actividades de la Parroquia.



Agradecemos a las personas que hicieron posible los presentes de Navidad
para los niños en San José y al Banco Arquidiocesano de Alimentos que nos
facilitó mercados para las personas que nos pidieron ayuda.

Agradecemos a don Sebastian Carbone y a su esposa doña María la
donación de concentrados que nos hacen de manera habitual cada mes.
El conductor que durante todo el año en medio de la Pandemia nos transportó
todos los mercados ,concentrados y necesidades que nos envían de Bogotá
incluyendo los regalos de Navidad, con el tenemos una compañía de cultivo
de heliconias con el fin de ser manejadas por las mujeres del Programa de
Rehabilitación.

8-. Un pensamiento de nuestro fundador
Para la visión bíblica, la naturaleza es tan criatura como el hombre mismo.
Ella es una viviente que, al igual que el hombre, así como un día empezó a
vivir, otro día habrá de morir. Allí el hombre y la naturaleza son presentados
como criaturas nacidas del amor expansivo y del poder de Dios, y están
unidas en solidaridad indisoluble para la vida y para la muerte. El reposo
sabático, que ha de proteger al hombre contra la alienación del
sobreesfuerzo, ha de proteger igualmente a la naturaleza contra los
desgastes del uso excesivo. Dios destina la naturaleza al servicio del hombre
pero no deja a éste libertad de hacer de ella lo que a bien tenga. ( Hernan
Vergara ,La Fe guardiana del medio ambiente)

9-. Terminamos con unos versos del salmo 65 que nos recuerda que :
“Con tu bondad engalanas el año;

a tu paso vas esparciendo abundancia.
12

Los pastizales del desierto se ven rebosantes,
y las colinas se revisten de alegría;

13
los llanos se saturan de rebaños,

y los valles se tapizan con trigales.
¡Todo canta y lanza gritos de júbilo!

LUISA VICTORIA JARAMILLO E.

Representante Legal Principal



1-. SEDE: Trocha 5 y Trocha 7, Fincas La
Ronda y las Ceibas, La Candelaria.

2-. OBJETIVO DE LA SEDE: Cambiar las relaciones en la
producción de la tierra en :

Generación de un ambiente trascendente entre quienes laboran
en el campo que propicie la confianza en las relaciones y el
ordenamiento en la convivencia.

Las decisiones sean tomadas de manera compartida por
quienes han escogido laborar comunitariamente.

Definir el uso de la tierra con responsabilidad individual por
medio de decisiones colectivas.

3-. MISIÓN: El Proyecto Tierra para la vida, legado póstumo del
Doctor Hernán Vergara (1910-1999), escrito el 09 de julio de
1999, es la fuente que inspira y da vida a la misión de la
Fundación, en sus sedes de los Llanos.

Se trata del “uso de la tierra” como medio y oportunidad de
diálogo para la defensa de la vida. La vida humana, por
excelencia, por su carácter sagrado y vocación al Encuentro
Personal, el Diálogo y la Paz. Y la vida de la Tierra como Casa
Común, Ecumene, que alberga a los hijos de Dios como
hermanos que se cuidan y cuidamos también las otras criaturas,
plantas y animales, para el desarrollo, crecimiento y dignidad
los beneficiarios.



4-. RESPONSABLES: Fue así como la Fundación apoyó
totalmente, desde 2006 este proyecto de su Fundador, iniciado
por campesinos de los Llanos Orientales con miembros de la
Fundación San Cipriano. Apoyamos y participamos en una
forma asociativa de la producción que privilegia ante todo el
diálogo, economía registrada desde 2007 y que dio origen a la
Asociación Tierra Para La Vida (2013) como entidad jurídica
formal que ha recibido el uso de la tierra de manos de la
Fundación San Cipriano (en Comodato desde 2016) como
responsabilidad en el diálogo a favor de la vida. Son
responsables de éste proyecto los señores Simeón Pino, Vitelio
Barón, Antonio Bravo, Jairo Cárdenas y Fernando Lopera.

En la Finca La Ronda y Las Ceibas: Así mismo avanza el
proceso asociativo con campesinos vinculados a La Ronda,
Arquímedes Agudelo, Norberto Marín, vinculados a la
Asociación Tierra para la Vida de la Candelaria, junto con el
joven Pedro Antonio Vanegas, formado en el ámbito nuestro de
la Fundación, Tecnólogo Agropecuario del SENA, y cursando la
carrera de Agronomía.

5-. COMPONENTE VOCACIONAL:

Encontrar el modo particular y concordante con la identidad e
historia de los campesinos convocados, para concretar el modo
de producción, la vocación de la Tierra y los acuerdos
fundantes para recibir la oportunidad del uso de la Tierra que
ofrece la Fundación San Cipriano, en el espíritu del proyecto
“Tierra para la Vida”.



Tanto en La Ronda y las Ceibas (Trocha Cinco), como en La
Candelaria (Trocha Siete), desarrollamos el objetivo de
acogimiento a la vida humana en nuestras viviendas, y
recibiendo y compartiendo techo y/o alimento y otros bienes,
así como apoyando procesos formativos, como la población
itinerante de venezolanos.



CASA LA RONDA.

-Joven venezolano que vive desde febrero del 2020 hasta la
fecha, se ha integrado asumiendo la elaboración de la
alimentación para él y las personas con quienes convive en la
casa.

- Señor de edad que tuvo un vínculo laboral, tuvo su vivienda
hasta junio del 2020. Recibió apoyo para un proceso en su
salud.

- Señor desplazado que vive hace varios años en esta casa,
trabaja y toma sus alimentos.

- El señor trabajador vinculado desde febrero hasta el presente
es apoyado con su alimentación.

- Andrés Martínez, joven viotuno que trabajó y vivió, recibiendo
su alimentación desde agosto del 2020 hasta enero 2021

- Joven bogotano que trabajó, vivió y se alimentó desde agosto
2020 hasta febrero 2021.

- Joven criado en la Comunidad Humanæ Vitæ, actualmente
trabaja, vive y se alimenta. Salvo 3 meses por fuera de la finca,
estuvo el resto del año en La Ronda. Integra su vínculo de
pertenencia a la comunidad que lo crió, su actual carrera de
agronomía y la responsabilidad comunitaria por la vida y los
procesos productivos de la finca, en diálogo con la comunidad
local de la Ronda y el equipo de Bogotá que en forma virtual se
ha integrado en los comités y estrategias de la finca.



CASA  de las CEIBAS

. Joven procedente de Valledupar, cónyuge de una hija de
familia muy raizal de la vereda, y sus 5 niños. Tienen apoyo total
en la vivienda.

. La Casa de “Las Ceibas” fue el centro que convocó el párroco
para celebrar allí la Eucaristía hasta marzo 2020, como
celebración semanal de la vereda Caño Venado. Interrumpido
por las restricciones de la pandemia actual.



CASA CANDELARIA

- Joven madre con su hijo adolescente, procedentes de
Bogotá, que reciben apoyo integral, incluido el estudio del
joven. Permaneció todo el año.

- Señora vecina que se integra trabajando en el cuidado de una
menor acogida (4 años) y va acompañada por su hija menor
(4 años) durante todo el año, también muy acogida por la
comunidad de esta casa.

- Niña de 4 años, hija de señora campesina de Cundinamarca,
paciente de la clínica Santo Tomás, apoyada en su cuidado
integral. Proceso de acompañar a su madre para el
aprendizaje del cuidado de la niña. La niña permaneció todo
el año desde marzo. La madre, en una atención de su salud
en Bogotá, hubo de permanecer allí en la CST, por motivos de
las restricciones propias de la pandemia.

- Joven madre, paciente mental, que inicia un proceso de
fortalecimiento para aprender a hacer el cuidado de su hija,
que está temporalmente bajo el cuidado de un miembro de la
comunidad en otra sede de la Fundación, ayudando al
cuidado de otra menor que está en este lugar.

- Señora procedente de Bogotá, que se vincula para el cuidado
de menor y apoyo a la casa desde noviembre hasta hoy.

- Joven discapacitado acogido hace varios años recibiendo
apoyo integral, permanece todo el año con una ausencia de 4
meses que tuvo que ser hospitalizado por una necesidad en
su salud mental.

- Joven con dificultades mentales, remitido de la Clínica Santo
Tomás, para iniciar un proceso de reincorporación a la vida
de convivencia y trabajo. Estuvo de enero a abril.



- Sacerdote miembro de la comunidad Humanae Vitae, que
hace presencia de enero a octubre, apoyando la vida
espiritual de esta comunidad y celebrando la Eucaristía
diaria. El padre Guillermo inicia las Eucaristías compartidas
virtualmente a partir de las cuarentenas y hasta octubre,
cuando enferma por el Covid 19 y se traslada a Bogotá.

- Fernando Lopera, miembro de la comunidad que permanece
apoyando integralmente la vida de esta sede permaneciendo
desde enero a octubre, cuando enferma de covid 19 y se
traslada  a Bogotá.

- Señor vecino, vinculado laboralmente con la asociación, que
apoya las labores de la finca. Recibió apoyo en alimentación.

- Señora vinculada laboralmente con la Asociación Tierra para
la Vida, que apoya la secretaría de la asociación. Recibe
apoyo en alimentos y productos de la finca.

6-. COMPONENTE AGROPECUARIO:

La subsistencia de la sede de La Candelaria la soportan los
cultivos de mangostino, naranja valencia y cacao en La
Candelaria (Trocha 7) y adquirieron 6 vacas lecheras, y la de La
Ronda, los cultivos de plátano, ganado y venta de leche, cacao,
naranja valencia y zapote donaciones.

La señorita Elisabeth Mesa por medio de la adquisición de
alimentos en el Banco de Alimentos Arquidiocesano de Bogotá
abastece en gran parte las necesidades de alimentación de las
casas de las dos trochas.



Estos terrenos están dados en comodato por parte de la
Fundación San Cipriano a la Asociación Tierra para La Vida.

El desarrollo particular de este año 2020 en La Candelaria en
cuanto a la Asociación: el mantenimiento y aplicación de los
procesos formativos de las capacitaciones y asistencia recibida
entre 2018 y 2019, habiendo obtenido la certificación ICA “BPA”
(Buenas Prácticas Agrícolas) para los cultivos de mangostino y
cacao, paso previo a la certificación de estos cultivos como
“Predio Exportador”, que expide también el ICA, con el apoyo
del programa de cooperación para Colombia,   GIZ.

Fernando Lopera Lopera

Representante Legal Suplente

1-. SEDE: Santo Domingo en el municipio de Viotá, a 538 metros

sobre el nivel del mar, y con una ubicación de 4°27 43,16” N 74° 31 27,57” O. Es la

primera sede de la Fundación San Cipriano. Desde su origen está marcada por el reto a

un ambiente cultural particular en Colombia como es ser políticamente por muchos años

la “República Independiente del Tequendama”, como producido de planteamientos

sociales y políticos, y por estar localizada en una región cuya producción agrícola es tan

importante que la constituye en el municipio de mayor producción de café en

Cundinamarca. Su historia registra la continuidad en la participación de familias por dos

motivos, cuenta con 4 casitas además de la principal y los cultivos de frutales iniciados

por nuestro fundador han hecho posible la supervivencia de varias familias. Tiene una

extensión de 24 Ha y desarrolla actividades productivas diversas. Su principal actividad

estuvo relacionada con el cultivo de guayaba (9 (Ha) y del mango. Hoy día con el cambio

climático, la extracción del agua del río Calandaima que la rodea para otros municipios



como Apulo, Anapoima y Tocaima, debate su producción agrícola entre un clima

irregular y la falta del recurso del agua del río en los grandes veranos por lo que es

afectada. Además este río se desborda por las aguas lluvias, ocasionando inundaciones

y ha requerido para su control barreras de guadua en una extensión de más de 500

metros.

2-. MISIÓN: está inspirada en el pensamiento de su fundador, el doctor Hernán Vergara

que escribió para compartir y desarrollar pensamientos como el siguiente: “Para mejorar

la distribución de la población es preciso aumentar la habitabilidad del campo…antes de

ser un buen negocio, el campo ha de ser un hábitat deseable, y es mejorándolo como

hábitat como podrá mejorarse en cuanto negocio”….”La tan mencionada “redención del

campo” debe asegurar ante todo su transformación de hábitat para gentes aisladas,

incomunicadas, desconfiadas, en lugar de vida comunitaria y fraterna. Para conseguirlo,

se requiere un gran movimiento misionero, entendiéndolo como traslado de recursos

espirituales de los centros desarrollados en donde se acumula espiritualidad

(universidades, órdenes religiosas, movimientos eclesiales), a los lugares donde la vida

es más sórdida. Un movimiento inverso al de los “cerebros fugados”, en contravía a las

tendencias humanas de “superación”, inspirado en el movimiento de la encarnación de

Dios que “se hizo hombre y habitó entre los hombres” (Jn 1, 14). Una inversión de vida

espiritual en terrenos de vida sórdida que reproduce el movimiento por el cual Dios ha

invertido su divinidad en terreno de humanidad”. Hernán Vergara , artículo  El Campo.

En el cumplimiento de nuestra misión este año fue una gran oportunidad que nos dio las

circunstancias vividas por la pandemia del Covid 19 para recogernos y centrarnos en el

acompañamiento de las personas que permanecieron en este lugar, familias campesinas

con niños, y adultos con diversas necesidades, siendo posible mayor interacción y trabajo

conjunto por mejorar este lugar como “hábitat deseable” y con más plenitud habitar en

nuestros lugares del campo.

3-. OBJETIVO DE LA SEDE:

a) Que la vida sencilla del campo, sea un entorno propicio para descubrirnos como

interlocutores en donde la comunicación entre las personas aporta el insumo más

precioso para vivir feliz.

b) Administrar con quienes comparten la vida en este lugar.

c) Que el uso del suelo propicie la permanencia y la sostenibilidad.

4-. RESPONSABLES DE LA SEDE:

Esta sede viene estando apersonada por la agrónoma Pilar Posada Vergara, nieta del

fundador, quien apersona tanto el componente vocacional a favor de la defensa de la

vida humana en sus manifestaciones más vulnerables como el componente de

producción agropecuaria en condiciones del cambio climático, a partir del impacto

negativo que tuvo éste fenómeno para ésta sede a partir del año 2015. Viene

acompañada desde hace tres años por el técnico en aves y animales menores señor

Ricardo Ríos, quien es padre de una niña preadolescente, constituyendo un equipo de

diálogo, formación y trabajo agropecuario, capaz de acoger al grupo de personas



beneficiadas durante este nuevo año 2020, produciendo logros de convivencia fraternal

y un “hábitat” necesario en esta época difícil, marcada por la pandemia del covid19. La

sede avanzó en el redireccionamiento de la finca en el cuidado de especies menores, en

especial el proyecto de peces que se constituye en la novedad productiva más

importante por la inversión en infraestructura y la exigencia en la implementación.

Nos acompañó todo el año joven campesino en las labores diarias, Diego Bautista, y

contamos con la ayuda del señor Ricardo Garzón, quien vive en Ibagué y residió en esta

sede todo el año para estar cerca de su hija en tratamiento interno  en Bogotá.

5-. COMPONENTE VOCACIONAL:

Fue un año de pruebas duras. Tuvimos la presencia de Dengue en la zona, enfermando

varios de los beneficiarios, hasta llegar dos a la hospitalización. Luego el aislamiento

por el covid 19. En general a pesar de las dificultades, se hizo una labor de

acompañamiento con niños y jóvenes en sus labores académicas, en su formación de

diálogo, de convivencia, de oración, fueron integrados en labores pedagógicas en el

campo como la siembra de la huerta, cuidado de animales como en el autocuidado, la

participación en la vida de la casa.

Casa principal. Todos los habitantes reciben apoyo integral:

Joven de 21 años, que venía de un proceso en la sede de San José de Suaita, inicia su

estudio sabatino, nivel 10-11, enferma de dengue, sube a Bogotá a recuperarse, se

reintegra en marzo a su familia.

Madre de 39 años con sus 4 hijos menores de edad, 2 gemelas que cumplen 3 años, un

niño de 9 y una niña de 8. Los dos mayores son apoyados en casa para sacar adelante

sus estudios en la modalidad virtual. La niña cursa primero de primaria como repitente,

logrando aprender a leer y obteniendo excelentes notas pasando a su segundo grado. El

muchacho curso su grado tercero, logrando muy buenas notas, superando grandes

dificultades de concentración y atención reportadas en el colegio presencial. Las gemelas

lograron muchos avances en lenguaje y racionalidad. Al final del año se integra a esta

familia, en el mes de diciembre, una hija adolecente de 15 años que venía en un

tratamiento en la Clínica Santo Tomas, es dada de alta, y se busca un reencuentro con su

madre para fortalecer el vínculo entre ellas que estaba muy roto. También es invitado,

en este mismo mes su padre para hacer una integración con la madre con el fin de

mostrar unido el núcleo familiar y volverse interlocutores válidos ante Bienestar

Familiar para lograr la entrega de su hija mayor y su nieto, ya que no aceptaron

entregárselo al padre por vivir solo. De esta manera el padre de la menor de 15 años

permanece en la finca y proyecta quedarse a vivir en una de las casitas, vincularse

laboralmente medio tiempo con la Fundación y el otro medio tiempo realizando

proyectos propios para acompañar y formar a su hija.

Un padre viudo de 71 años, que comparte la vida para estar cerca a su hija,

hospitalizada en la Clínica Santo Tomás. En el mes de diciembre la joven fue dada de alta



de Clínica para integrarse a la vida en esta finca en compañía de su padre. Esta

integración no fue posible y debe regresar a Bogotá.

En el mes de diciembre llega una señora de 47 años, con un vínculo con la Fundación en

sus primeros años quien después de permanecer muchos años en la calle, y habiendo

sido apoyada en dos ocasiones anteriores en su rehabilitación en la Clínica Santo Tomás,

y una vez en esta finca, pide, por medio de las hermanas de la comunidad Nazareth, “la

Gloria” quienes la apoyaron en su último proceso de rehabilitación, regresar a vivir en

este lugar. Se integra muy bien y planea continuar sus estudios y hacer un proyecto de

vida en la finca.

Como persona responsable de la vida y la administración de la finca, en unidad con la

comunidad y con Pilar Posada, estuvo todo el año Ricardo Ríos y su hija de 12 años. Las

tareas de la finca estuvieron direccionadas a iniciar un proyecto asociativo

ecoturístico-pedagógico. Ricardo tuvo en compañía un lote de ganado, su hija cursó

sexto grado apoyada en la modalidad virtual y obtuvo mención de honor, pasando a su

séptimo grado.

El último mes nos ayudó una joven amiga de un miembro de la comunidad en el cuidado

de las jóvenes a cargo.

Como miembros de la comunidad estuvo Pilar Posada todo el año, apoyando

principalmente a los niños en su escolaridad virtual, y Gloria Raigosa quien llega

acompañar a mediados del mes de diciembre.

Todo el año nos acompañó un joven, vinculado laboralmente, responsable en su tarea y

muy colaborador.

Mantuvimos el préstamo de dos camas de enfermería a personas necesitadas de la

región.

Casa San Martin. Ubicada en el predio llamado Mayemil, permaneció una familia

conformada por un padre de 69 años , una madre de 40 años, y cuatro hijos, varones de

12, 15, 19 años y una joven de 18 años. El mes de agosto se separa la familia quedando

sólo el niño de 12 años con el padre mayor de edad. En el mes de octubre por la crisis

familiar iniciamos un apoyo al joven en sus estudios, logrando con mucha dedicación

pasar su año escolar. El padre fue apoyado en una de hospitalización en Bogotá.

Recibieron apoyo en mercado, vivienda y estudio.

Casa Establo. ubicada en el predio San German, sigue habitada por una mamá de 40

años, una hija de 17 y un hijo de 18, con su abuelo de 70 años con muy mala salud.

Recibieron apoyo en mercado, medicamentos y apoyo en Bogotá en las hospitalizaciones

del abuelo. La mama a final de año sale de vivir en la casa, después de tener un acto de

indelicadeza con la fundación. Permanece en la vivienda el abuelo con sus dos nietos.

Recibieron apoyo en mercado y vivienda.

Casa Galpón. Ubicada en el predio San Germán, continúa viviendo una señora enferma

mental de 51 años con sus dos hijos varones mayores de edad. Uno de ellos con

problemas de adicción, situación que nos preocupó por estar formando grupos de

consumo en su casa y alrededores. Es invitado a un proceso de rehabilitación. Fue



necesario guiarlo para que sacara la cédula y luego direccionar para buscar su

vinculación a una EPS que tuviera contrato con la Clínica. Queda pendiente la afiliación

para proceder a la hospitalización. Esta familia también es apoyada con el mercado.

Recibieron apoyo en mercado y vivienda.

Casa Domingo. Continúa habitada por una mamá de 56 años y sus dos hijos mayores de

edad. Recibieron apoyo en vivienda.

6-. COMPONENTE ECONÓMICO:

Las actividades agropecuarias avanzaron en el ordenamiento de las especies menores ya

establecidas (ovinos y peces), iniciamos un programa de cerramiento de la finca y

división de potreros para mejorar pastos para los proyectos pecuarios. Cerramiento y

protección de un lote para proyectos agrícolas como cultivos de pancoger, algunos

frutales y bancos de proteína para animales. Continuar con el manejo y cuidado de

algunos lotes de guayaba pera y el mango ya establecidos.

A nivel del manejo de la finca se siguió con el cuidado y organización de las especies

menores, ovinos, cabros, gallinas y el proyecto de peces como productos base para

comercializar en el futuro proyecto eco-pedagógico.

Se proyecta sacar y vender todo el ganado bovino y hacer potreros para manejo en

rotación evitando el sobrepastoreo y a la vez iniciar un plan de manejo de potreros

En el proyecto de acuaponia (peces) fue construido el cuarto de máquinas donde se

instaló las bombas y la planta de ozono que aportaría una mejor oxigenación al agua

que se recicla a través del lecho filtrante. Observamos un muy buen crecimiento, pero

aparecen plagas (libélulas, cucarachas de agua, garzas y otros pájaros) que producen

altas pérdidas. Inicialmente ensamblamos una jaula con angeo y malla anti-pájaros para

los dos primeros meses de los alevinos. Se proyecta cubrir todos los lagos con malla

anti-pájaros.

A nivel de cultivos se concentró la atención en 4 lotes de guayaba a los que se dio

manejo después del zoqueo logrando iniciar de nuevo una pequeña producción que se

comercializó en la población cercana a la finca. Recibimos apoyo del Banco de Alimentos

como comprador en el pico de la cosecha. El mango dio una cosecha.

Ante la imposibilidad de sembrar pan coger por la presencia de bovinos y ovinos en la

finca se hizo cerramiento del lote de guadual de 1,5 hectáreas para desarrollar una

compañía de maíz con un campesino habitante de la finca. Por lo compactado del

terreno y el verano, no prosperó el maíz. Para lograr recuperar este lote, hicimos una

segunda siembra de especies vegetales como frijol guandul y caopí para mejora de suelo

un efecto de subsolado natural por medio de raíces de estas especies, esta última labor

fue realizada con la familia vinculada a la casa principal como actividad pedagógica.

También se compró y sembraron en este lote 100 esquejes de pasto Vetiver

(Chrysopogon zizanioides L Roberty) para ser usados como plantas madre. Los esquejes



sacados de estas plantas madre serán usado en el mejoramiento de suelos(cobertura) y

en la protección de la ribera del río Calandaima

7-. RECURSOS:

Los recursos obtenidos este año fueron por:

Aportes de la Fundación San Cipriano de la sede de Bogotá,

Venta de productos de la finca (guayaba, mango, ovinos, cabros, pescado y ganado).

Donación en dinero recibida en de la señora Victoria Vergara

Donación en especie de productos enviados desde Bogotá por la señora María Victoria

Vergara.

Donación de una malla ovejera.

Donación hecha por Elizabeth Mesa para la malla ovejera.

Donación quincenal en mercado del banco Arquidiocesano de Alimentos, generosidad de

Elizabeth Mesa.

Aporte en dinero de William Duarte y su esposa.

Donación de dos tanques plásticos para agua, logrando cambiar dos tanques de Eternit

que afectan la salud.

Destacamos el generoso apoyo que recibimos, con los regalos de Navidad para los niños,

de  FOCSA (Friends of Colombia for Social Aids).

8-. COMPONENTE JURÍDICO:

Tuvimos la pérdida de la concesión de Agua por la CAR y la retención por tres días

nuestro trabajador por encontrarlo cortando guadua para arreglos locales. Estas dos

situaciones nos obligan a volver a gestionar ante la CAR los permisos necesarios para la

concesión de agua y para el manejo y explotación de la guadua.

9-. REFERENTES EXTERNOS:

Contamos con amistades del pueblo, que nos apoyaron generosamente en diversas

necesidades. Destacamos a Blanquita Carrera y su hijo Juan Manuel, doña Lucrecia

Monrroy y el joven Edwin Alarcón. Este último logró que nos hicieran un reservorio por

parte de la CAR, para almacenamiento de agua.

Estuvimos acompañados por nuestro párroco en una Eucaristía en la finca y contamos

con su presencia todo el año a pesar de las restricciones derivadas del Covid 19.

PILAR POSADA VERGARA

REPRESENTANTE LEGAL SUPLENTE

Marzo 30 de 2021


